

PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM PELAKSANAAN PROGRAM BANK SAMPAH MANDIRI UNTUK MEWUJUDKAN BATU KOTA

by Plaudia Yeni, Nanang Bagus S

Submission date: 27-Apr-2021 03:08PM (UTC+0700)

Submission ID: 1571214065

File name: 1459-1767-1-PB.pdf (188.71K)

Word count: 2724

Character count: 18332

PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM PELAKSANAAN PROGRAM BANK SAMPAH MANDIRI UNTUK MEWUJUDKAN BATU KOTA

Plaudia Yeni, Nanang Bagus
Program Studi Ilmu Administrasi Negara, FISIP, Universitas Tribhuwana Tunggadewi Malang
Email: plaudiayeni@gmail.com

Abstract: On January 1, 2015 Kelurahan Dadaprejo established a garbage bank program called Bank Sampah Mandiri which is expected to overcome the problem of garbage. In the implementation of the garbage bank program, it is needed the participation of the community actively so that the garbage bank program can be realized properly and sustainably. The purpose of this study was to determine the participation of the community, the factors that influence the impact of community participation in the implementation of independent garbage bank program. The type of research is descriptive qualitative. A source was obtained from primary and secondary data. Data collection techniques used observation, interview and documentation. Informant determination technique was purposive sampling. Data analysis techniques conducted by reduction, presentation and conclusion. Meanwhile the data validity used technique triangulation. The participation of Kelurahan Dadaprejo community in the implementation of the independent garbage bank program has been well implemented, the community was involved in every activity. The factors that affecting community participation to participate run well and the capacity of the community to participate was not based on the level of education. As well as the impact of Dadaprejo community participation has managed to make the environment cleaner and healthier.

Keywords: Community Participation, Garbage Bank, Healthy City

Abstrak: Pada Tanggal 1 Januari 2015 Kelurahan Dadaprejo mendirikan sebuah program bank sampah yang dinamakan Bank Sampah Mandiri yang diharapkan dapat mengatasi masalah persampahan. Dalam pelaksanaan program bank sampah sangat dibutuhkan partisipasi dari masyarakat secara aktif agar program bank sampah dapat terealisasi dengan baik dan berkelanjutan. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui partisipasi masyarakat, faktor-faktor yang mempengaruhi dampak partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri. Jenis penelitian yaitu deskriptif kualitatif. Sumber data diperoleh dari data primer dan sekunder. Teknik pengumpulan data menggunakan observasi, wawancara dan dokumentasi. Teknik penentuan informan adalah purposive sampling. Teknik analisis data dengan reduksi, penyajian dan penarikan kesimpulan. Keabsahan data menggunakan triangulasi teknik. Partisipasi masyarakat Kelurahan Dadaprejo dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri sudah terlaksana dengan baik, masyarakat dilibatkan dalam setiap kegiatan. Faktor-faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat untuk berpartisipasi sudah berjalan dengan baik dan kemampuan masyarakat untuk berpartisipasi yang tidak didasarkan oleh tingkatan pendidikan. Serta dampak partisipasi masyarakat Kelurahan Dadaprejo telah berhasil menjadikan lingkungan semakin bersih dan sehat.

Kata Kunci: Partisipasi Masyarakat, Bank Sampah, Kabupaten/Kota Sehat

PENDAHULUAN

Lingkungan merupakan sumber kehidupan yang harus dijaga karena sangat berpengaruh besar terhadap kelangsungan hidup dan kesejahteraan hidup manusia, hal tersebut dikarenakan lingkungan merupakan tempat dimana manusia menyelenggarakan seluruh aktivitasnya setiap hari. Oleh sebab itu semua komponen yang ada didalam lingkungan memiliki peran yang sangat penting bagi manusia. Namun yang kita lihat sekarang permasalahan lingkungan yang terjadi akibat pembangunan dan lajunya pertumbuhan penduduk, terutama di Kota-Kota besar menjadi masalah yang rawan jika tidak ditangani dengan tepat.

Masalah perkotaan yang kini kita lihat sebagian besar mengenai persampahan. Peningkatan jumlah penumpukan sampah yang terus melaju pesat setiap tahunnya merupakan cerminan bahwa permasalahan sampah membutuhkan sebuah penanganan yang tepat dan akurat, sehingga dapat dan mampu menciptakan sistem pengelolaan sampah yang optimal dan solutif agar mampu menjawab masalah persampahan di Indonesia. Namun masih ada kesulitan dalam mencapai sistem pengelolaan persampahan yang tepat dan optimal karena banyak dari masyarakat yang memiliki pola pikir bahwa pengelolaan sampah hanya melalui pendekatan kumpul-angkut-buang (*on of pipe*) dengan hanya mengandalkan keberadaan Tempat Pembuangan Akhir (TPA), padahal jika dibiarkan begitu saja, sampah yang ada di TPA akan mengalami penumpukan dan persediaan lahan untuk TPA akan semakin berkurang.

Dengan hanya mengandalkan TPA tidak akan mampu untuk mengurangi dan mengatasi jumlah penumpukan sampah yang diproduksi oleh masyarakat, kondisi seperti ini pastinya akan mempersulit pemerintah dalam upaya merealisasikan program pengelolaan sampah, padahal seperti yang telah diatur dalam Undang-Undang Nomor 18 Tahun 2008 tentang pengelolaan sampah yang mengamanatkan bahwa pengelolaan sampah tidak hanya menjadi kewajiban pemerintah saja, masyarakat dan pelaku usaha sebagai penghasil sampah juga memiliki tanggung jawab dalam mengelola sampah.

Dalam hal ini partisipasi masyarakat dalam pengelolaan sampah merupakan keikutsertaan atau keterlibatan secara aktif, mengingat masyarakat merupakan subjek sekaligus objek pembangunan yang akan dapat mendukung terselenggaranya suatu program pembangunan. Lebih lanjut dalam Undang-Undang No 23 Tahun 2014 tentang Pemerintah Daerah merupakan langkah baru untuk membenahi penyelenggaraan Pemerintah. Adanya Otonomi dan Desentralisasi diharapkan mampu melahirkan partisipasi aktif dari masyarakat. masalah mengenai pengelolaan sampah tidak dapat diselesaikan oleh Pemerintah saja, namun dibutuhkan peran penting dari masyarakat untuk bekerjasama dalam menyelesaikan masalah pengelolaan persampahan.

Menurut Wardi dalam Novita (2015:1) pengelolaan sampah merupakan kegiatan yang sistematis dan berkesinambungan yang meliputi pengurangan dan penanganan sampah. Oleh karena itu, pengelolaan sampah bukan hanya menjadi tanggung jawab pemerintah, tetapi juga mengharapkan partisipasi masyarakat untuk terlibat dalam pengelolaan sampah. Peran aktif dari masyarakat sangat dibutuhkan, terutama dalam mengurangi jumlah sampah, memilih jenis sampah atau berupaya menjadikan sampah bermanfaat dan bernilai ekonomis.

Manfaat dari partisipasi yang akan diselenggarakan oleh masyarakat itu sendiri yaitu mereka dapat mengetahui dampak yang akan terjadi baik dampak positif maupun dampak negatif, jika masyarakat telah mengetahui cara untuk menanggulangi dampak negatif yang akan terjadi maka mereka akan tau langkah apa yang harus dilakukan untuk kedepannya. Melalui partisipasi masyarakat dalam pengelolaan sampah diharapkan masyarakat dapat merasakan manfaat dan hasil yang baik bagi dirinya maupun lingkungan.

Kelurahan Dadaprejo merupakan Kelurahan yang berada di wilayah Kota Batu yang pemukiman dan lingkungannya tidak terlepas dari pencemaran lingkungan, hal tersebut dikarenakan Kelurahan Dadaprejo adalah pintu gerbang masuk Kota Wisata Batu yang merupakan Kota wisata terkemuka di Indonesia yang banyak dikunjungi oleh wisatawan lokal maupun mancanegara, hal itu yang menyebabkan produksi sampah meningkat setiap harinya.

Tidak hanya masyarakat Kelurahan Dadaprejo saja yang memproduksi sampah namun tidak jarang juga wisatawan dan pengendara yang berkunjung ke Kota Batu dengan sengaja membuang sampah di area pintu gerbang, sampah-sampah kertas dan plastik beterbangan di area jalan raya sedangkan sampah organik membusuk dan banyak dikerumuni lalat, tidak jarang juga masalah

sampah tersebut mendapat teguran dari pihak pemerintah Kota Batu, jika ada masyarakat yang rajin untuk membersihkan dan mengumpulkan sampah-sampah tersebut, hal itu tidak akan bertahan lama karena biasanya sampah kembali berserakan karena di bongkar dan diais oleh pemulung, dan jika musim hujan sampah-sampah tersebut hanyut dan kembali mencemari pemukiman warga, hal tersebut terjadi dikarenakan belum adanya solusi yang tepat untuk mengatasi masalah sampah.

Hingga akhirnya pada Tanggal 1 Januari 2015 Kelurahan Dadaprejo mendirikan sebuah program bank sampah yang dinamakan Bank Sampah Mandiri dan dikelola oleh Pemberdayaan dan Kesejahteraan Keluarga (PKK) yang diharapkan dapat mengatasi masalah persampahan. Dalam pelaksanaan program bank sampah sangat ⁵butuhkan partisipasi dari masyarakat secara aktif agar program bank sampah dapat terealisasi dengan baik dan berkelanjutan. Dengan adanya program bank sampah mandiri, Kelurahan Dadaprejo menjadi perwakilan Kota Batu dalam ajang penilaian Kabupaten/Kota Sehat untuk maju ke tingkat Provinsi. Oleh sebab itu penelitian ini bertujuan untuk mengetahui partisipasi masyarakat, faktor-faktor yang mempengaruhi serta dampak partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri untuk mewujudkan Batu Kota Sehat.

METODE PENELITIAN ²¹

Jenis penelitian yang digunakan yaitu deskriptif kualitatif ² Menurut Moleong (2012:6) Penelitian kualitatif adalah penelitian yang bermaksud untuk memahami fenomena tentang apa yang dialami oleh subjek peneliti misalnya perilaku, persepsi, motivasi, tindakan dll secara holistik, dan dengan cara deskripsi dalam bentuk kata-kata dan bahasa pada suatu konteks khusus yang alamiah dan dengan memanfaatkan berbagai metode alamiah.

Adapun yang menjadi lokasi penelitian ini adalah ³² Kelurahan Dadaprejo, Kecamatan Junrejo, Kota Batu. Sumber data dari data primer dan sekunder Menurut Lofland dalam Moleong (2012:157) "sumber data utama dalam penelitian kualitatif ialah kata-kata dan tindakan (data primer), selebihnya adalah data tambahan (data sekunder) seperti dokumen dan lain-lain". Teknik pengumpulan data menggunakan observasi, wawancara dan dokumentasi Menurut Sugiyono (2013:224), "teknik pengumpulan data merupakan langkah yang paling strategis dalam penelitian, karena tujuan utama dari penelitian adalah mendapatkan data. Teknik penentuan informan menggunakan *purposive sampling* Menurut Sugiyono (2013:218-219) "*purposive sampling* adalah teknik pengambilan sampel sumber data dengan pertimbangan tertentu". Adapun informan tersebut yaitu:

1. Kepala Seksi Kesejahteraan Rakyat
2. Sekretaris PKK
3. Pendamping Bank Sampah
4. Kordinator Bank Sampah
5. Masyarakat

¹⁴ Instrumen penelitian diantaranya: peneliti sendiri, paduan wawancara, dan catatan lapangan. Teknik analisis data dengan reduksi, penyajian dan penarikan kesimpulan. Keabsahan data yang digunakan adalah triangulasi teknik Menurut Sugiyono (2015:272) "triangulasi merupakan pengecekan data dari berbagai sumber, berbagai cara, dan berbagai waktu"..

HASIL DAN PEMBAHASAN

Partisipasi Masyarakat Dalam Pelaksanaan Program Bank Sampah Mandiri Untuk Mewujudkan Batu Kota Sehat

Partisipasi Masyarakat Dalam Perencanaan

Partisipasi masyarakat Kelurahan Dadaprejo dalam perencanaan program bank sampah mandiri sudah berjalan dengan baik dan berkelanjutan, dengan adanya partisipasi masyarakat dalam

perencanaan bertujuan untuk memberikan kesempatan bagi masyarakat untuk berperan aktif dan mempermudah masyarakat dalam memberikan ide dan keterampilan yang terpendam dalam diri masyarakat. serta kesadaran masyarakat terhadap pentingnya menjaga lingkungan yang mendorong masyarakat untuk antusias terhadap segala bentuk kegiatan mengenai bank sampah mandiri. Hal ini sudah sesuai dengan Partisipasi dalam perencanaan Menurut Cohen dan Uphoff dalam Deviyanti (2013:12), yang diwujudkan dengan keikutsertaan masyarakat dalam rapat-rapat. Se jauh mana masyarakat dilibatkan dalam proses penyusunan dan penetapan program pembangunan dan sejauh mana masyarakat memberikan sumbangan pemikiran dalam bentuk sasaran untuk pembangunan.

Partisipasi Masyarakat dalam Pelaksanaan

Partisipasi masyarakat Kelurahan Dadaprejo dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri lebih mengandalkan tenaga. Tenaga yang banyak dibutuhkan untuk memilah, mengumpulkan, mengangkut dan mengelola sampah, bahkan dari pengurus bank sampah sendiri dibutuhkan tenaga untuk mencatat dan menimbang sampah yang akan dijual. partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri sangat membantu dan mempermudah masyarakat untuk ikut terlibat didalam pelaksanaan program bank sampah mandiri. Selain tenaga masyarakat juga mendapatkan uang dari hasil penjualan dan pengelolaan sampah. Hal ini sudah sesuai dengan teori Cohen dan Uphoff dalam Deviyanti (2013:12) yang menyatakan bahwa Partisipasi dalam pelaksanaan, dengan wujud nyata partisipasi berupa: partisipasi dalam bentuk tenaga, partisipasi dalam bentuk uang, partisipasi dalam bentuk harta benda..

Partisipasi Masyarakat dalam Pemanfaatan Hasil

Partisipasi masyarakat Kelurahan Dadaprejo sudah memberikan manfaat yang sangat besar, baik dilihat dari aspek sosial maupun lingkungan, selain itu keterlibatan masyarakat dalam merawat/memelihara hasil dari pembangunan juga dapat dilihat dengan kepedulian masyarakat untuk menjaga dan merawat lingkungan dan kesadaran masyarakat untuk mengelola sampah, selain itu masyarakat juga menyumbangkan tenaga untuk menangani masalah persampahan, karena masyarakat sendiri sadar untuk mengubah pola hidup mereka untuk menjadi lebih baik. Hal ini Sesuai dengan teori Cohen dan Uphoff yang dikutip oleh Deviyanti (2013:12) yang menyatakan bahwa partisipasi dalam pemanfaatan hasil yang diwujudkan keterlibatan seseorang pada tahap pemanfaatan suatu proyek setelah proyek tersebut selesai dikerjakan.

Partisipasi Masyarakat dalam Evaluasi

Keterlibatan masyarakat Kelurahan Dadaprejo untuk ikut mengevaluasi hasil pelaksanaan program bank sampah mandiri sudah terlaksana. Respon dan penilaian masyarakat terhadap bank sampah mandiri sangat baik karena bank sampah mandiri sudah memberikan manfaat yang sangat besar bagi masyarakat, baik dilihat dari kebersihan lingkungan dan pemasukan berupa materi yang mereka hasilkan dari penjualan dan pengelolaan sampah, selain itu bank sampah mandiri juga dapat mengurangi volume penumpukan sampah. Hal ini sudah sesuai dengan teori Cohen dan Uphoff yang dikutip oleh Deviyanti (2013:12) yang menyatakan bahwa partisipasi masyarakat dalam evaluasi yang diwujudkan dalam bentuk keikutsertaan masyarakat dalam menilai serta mengawasi kegiatan pembangunan serta hasil-hasilnya.

8 **Faktor-faktor yang Mempengaruhi Partisipasi Masyarakat dalam Pelaksanaan Program Bank Sampah Mandiri untuk mewujudkan Batu Kota Sehat Kesempatan Masyarakat untuk Berpartisipasi**

Kesempatan masyarakat Kelurahan Dadaprejo untuk berpartisipasi didapatkan melalui penyampaian informasi dari pengurus bank sampah mandiri melalui sosialisasi, kegiatan-kegiatan PKK, dan media sosial (*WhatsApp*). Hal ini sesuai dengan teori Slamet dalam Mardikanto dan Soebianto (2015:91) yang menyatakan bahwa adanya kesempatan yang diberikan kepada masyarakat untuk berpartisipasi salah satunya melalui kesempatan untuk memperoleh informasi pembangunan.

Kemampuan Masyarakat Untuk Berpartisipasi

Kemampuan masyarakat Kelurahan Dadaprejo untuk berpartisipasi tidak di pengaruhi oleh tingkat pendidikan. Kemampuan berpartisipasi diperoleh dari masyarakat yang memiliki niat dan tekad untuk mengubah keadaan menjadi lebih baik, disamping itu keterampilan atau kreatifitas dari masyarakat juga menjadi salah satu kemampuan bagi masyarakat untuk berpartisipasi dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri. Dalam hal ini sebagian tidak sesuai dengan teori Slamet dalam Mardikanto dan Soebianto (2015:91) yang menyatakan bahwa kemampuan untuk melaksanakan pembangunan, yang dipengaruhi oleh tingkat pendidikan dan keterampilan yang dimiliki.

Kemauan Masyarakat Untuk Berpartisipasi

Kemauan masyarakat Kelurahan Dadaprejo untuk berpartisipasi terutama mengenai sikap masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah sudah cukup bagus, hal itu dilihat dari keterlibatan aktif masyarakat dalam setiap kegiatan program bank sampah. Hal ini sesuai dengan teori Slamet dalam Mardikanto dan Soebianto (2015:91) yang menyatakan bahwa kemauan untuk berpartisipasi utamanya ditentukan oleh sikap mental yang dimiliki masyarakat untuk membangun atau memperbaiki kehidupannya, diantaranya sikap untuk selalu ingin memperbaiki mutu hidup dan tidak cepat puas diri serta sikap kebersamaan untuk dapat memecahkan masalah, dan tercapainya tujuan pembangunan.

Dampak Partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri untuk mewujudkan Batu Kota Sehat

Dampak Sebelum

Sebelum adanya partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri di Kelurahan Dadaprejo, masyarakat kesulitan untuk menangani masalah persampahan, kesadaran masyarakat dalam menjaga lingkungan juga kurang baik, pada akhirnya masyarakat hanya menumpuk sampah di tong sampah dan membiarkannya begitu saja hingga berbau dan dikerumuni lalat, tidak hanya itu sampah-sampah yang di buang oleh masyarakat di pekarangan rumah ataupun jalan raya juga sangat mengganggu, apalagi di RW 01 Kelurahan Dadaprejo adalah pintu gerbang masuk Kota Batu akan sangat mengganggu jika pemandangan sampah ada dimana-mana. Volume produksi sampah yang semakin hari semakin meningkat sementara belum ada solusi untuk penanganannya dan akan menambah makin banyaknya sampah yang menumpuk di TPA.

Dampak Sesudah

Dampak dari pelaksanaan program bank sampah mandiri di Kelurahan Dadaprejo menjadi salah satu tolok ukur keberhasilan pembangunan. Dampak sesudah adanya partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri dapat disimpulkan sebagai berikut: Adanya kesadaran masyarakat untuk menjaga lingkungan, dengan ikut berperan aktif dalam segala kegiatan bank sampah, keadaan lingkungan menjadi semakin bersih dan sehat, mengurangi volume sampah yang di buang ke TPA, dengan mengelola sampah basah dan sampah kering untuk dijadikan kompos

dan beragam kerajinan, serta keberhasilan Kelurahan Dadaprejo mewakili Kota Batu dalam ajang penilaian Kabupaten/Kota Sehat. Hal ini sudah sesuai dengan Peraturan Bersama Menteri Dalam Negeri (PERBERMENDAGRI) dan Menteri kesehatan (MENKES) Nomor 34 Tahun 2005, Nomor.1138/MENKES/PB/VIII/2005. yang menyatakan bahwa Desa/Kelurahan Sehat adalah kondisi dari suatu Desa/Kelurahan yang bersih, nyaman, aman dan sehat untuk dihuni penduduk, yang dicapai melalui terselenggaranya suatu kegiatan yang terintegrasi yang disepakati masyarakat dan Perangkat Daerah.

KESIMPULAN

Dengan adanya partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri di Kelurahan Dadaprejo sangat mempermudah dan memberi kesempatan bagi masyarakat dalam menuangkan ide-ide kreatif bagaimana untuk mengolah sampah, sehingga masyarakat dapat lebih peduli terhadap lingkungan. Faktor yang mempengaruhi partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri, adanya kesempatan bagi masyarakat untuk memperoleh informasi, adanya kemampuan masyarakat untuk berpartisipasi tanpa dipengaruhi oleh tingkatan pendidikan, dan adanya kemauan masyarakat untuk berpartisipasi melalui dukungan, keterlibatan dan menjadi anggota bank sampah mandiri. Dampak dari partisipasi masyarakat dalam pelaksanaan program bank sampah mandiri yaitu masyarakat menjadi lebih peduli dan terlibat secara langsung untuk menjaga lingkungan, dengan adanya bank sampah mandiri lingkungan menjadi bersih dan sehat, pendapatan dan kesejahteraan masyarakat meningkat serta Keberhasilan Kelurahan Dadaprejo mewakili Kota Batu dalam ajang penilaian Kabupaten/Kota Sehat di tingkat Provinsi.

DAFTAR PUSTAKA

- ku
Mardikanto, Totok dan Soebianto, Poerwoko. 2015. *Pemberdayaan Masyarakat dalam Perspektif Kebijakan Publik*. Bandung: ALFABETA
- Moleong Laxy J. 2012. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya Offset.
- Sugiyono. 2013. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*. Bandung: Alfabeta.
- _____. 2015. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*. Bandung: Alfabeta.
- nal
Deviyanti, Dea. 2013. *Studi Tentang Partisipasi Masyarakat dalam Pembangunan di Kelurahan Karang Jati Blikpakan Tengah*. Jurnal: Universitas Mulawarman Samarinda
- Novita, Mega. 2015. *Partisipasi Masyarakat dalam Pengelolaan Sampah Rumah Tangga*. Laporan Studi Pustaka: Institut Pertanian Bogor.
- dang-Undang
Undang-Undang Nomor 18 Tahun 2008 Tentang Pengelolaan Sampah.
- Undang-Undang Nomor 23 Tahun 2014 Tentang Pemerintahan Daerah
Peraturan Bersama Menteri Dalam Negeri (PERBERMENDAGRI) dan Menteri kesehatan (MENKES) Nomor 34 Tahun 2005, Nomor.1138/MENKES/PB/VIII/2005.

PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM PELAKSANAAN PROGRAM BANK SAMPAH MANDIRI UNTUK MEWUJUDKAN BATU KOTA

ORIGINALITY REPORT

25%
SIMILARITY INDEX

%
INTERNET SOURCES

23%
PUBLICATIONS

15%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

- 1** Ahmad Izza Muttaqin. "Partisipasi Masjid Dalam Mendorong Tata Kelola Sampah Pedesaan Di Desa Genteng Kulon Kecamatan Genteng Kabupaten Banyuwangi", Nidhomul Haq : Jurnal Manajemen Pendidikan Islam, 2018
Publication **4%**
- 2** Sri Sulastri, Roko Patria Jati. "Pembelajaran Pendidikan Agama Islam Siswa Tunarungu", MUDARRISA: Jurnal Kajian Pendidikan Islam, 2016
Publication **2%**
- 3** Muhadi -, Hady Efendy. "The Strategy for Preparing Human Resources in Order to Make It as the Maritims of the World", International Journal of Human Resource Studies, 2017
Publication **1%**
- 4** Submitted to Padjadjaran University
Student Paper **1%**

5

Novita Wahyu Setyawati, Dewi Sri Woelandari P.G. "PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI PENDAMPINGAN PROGRAM KERJA BERBASIS MANAJEMEN LINGKUNGAN", JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri), 2019

Publication

1 %

6

Rismutia Hayu Deswati, Riesti Triyanti. "TINGKAT PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM PELAKSANAAN PENGEMBANGAN USAHA MINA PEDESAAN (PUMP) PENGOLAHAN DAN PEMASARAN HASIL PERIKANAN", Jurnal Sosial Ekonomi Kelautan dan Perikanan, 2016

Publication

1 %

7

Submitted to LL DIKTI IX Turnitin Consortium Part IV

Student Paper

1 %

8

Tryas Wardani Nurwan, Helmi Hasan. "The Influence of Individual Characteristics toward Benefit Recipients' Participation of Program Keluarga Harapan", INTERNATIONAL JOURNAL OF EDUCATIONAL REVIEW, 2020

Publication

1 %

9

Annisa Ayu Marhamah, Fidesrinur Fidesrinur. "GAMBARAN STRATEGI ORANG TUA DALAM PENANGANAN FENOMENA SIBLING RIVALRY PADA ANAK USIA PRA SEKOLAH", Jurnal Anak Usia Dini Holistik Integratif (AUDHI), 2021

Publication

1 %

10

Isaura Gabriela Engka, Charles R. Ngangi, Caroline B. D. Pakasi. "PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM KEGIATAN PEMBANGUNAN JALAN PERTANIAN DI AERTRANG KELURAHAN MALALAYANG I TIMUR MANADO", AGRI-SOSIOEKONOMI, 2015

Publication

1 %

11

Submitted to UIN Sunan Gunung Djati Bandung

Student Paper

1 %

12

Lucas P. Molle. "Partisipasi Masyarakat dalam Pengembangan Destinasi Wisata di Pantai Natsepa Kecamatan Salahutu Kabupaten Maluku Tengah", Agrikan: Jurnal Agribisnis Perikanan, 2020

Publication

1 %

13

Diajeng Absarin Qisty. "Analisis program Kepariwisata Di Taman Bungkul Kota Surabaya Dalam Konteks promosi Kesehatan", Jurnal Ilmiah Kesehatan Media Husada, 2017

Publication

1 %

14

Luthfiyah Kurniawati. "Kepemimpinan Kepala Sekolah Dalam Pemberdayaan Sumber Daya Manusia di SD Djama'atul Ichwan Surakarta", JURNAL PENDIDIKAN IPS, 2019

Publication

1 %

- | | | |
|----|--|-----|
| 15 | Riska Wayu Ariyani, Khoirul Huda. "Situs Masjid Agung Sewulan (Sejarah dan Potensinya Sebagai Sumber Belajar Sejarah SMP/MTsN)", AGASTYA: JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA, 2016
Publication | 1 % |
| 16 | Submitted to Fakultas Ekonomi Universitas Indonesia
Student Paper | 1 % |
| 17 | Wike Yuliana, Roni Ekha Putera, Yoserizal Yoserizal. "INOVASI PELAYANAN KESEHATAN PUBLIC SAFETY CENTER 119 (PSC 119) SMASH CARE'S DI KOTA SOLOK", JIAP (Jurnal Ilmu Administrasi Publik), 2020
Publication | 1 % |
| 18 | Submitted to iGroup
Student Paper | 1 % |
| 19 | Sherly Melinda, Delly Maulana, Fikri Habibi. "Kolaborasi Pemerintah Kota Serang dan Ormas Islam dalam Memberantas Prostitusi di Alun-Alun Kota Serang", JDKP : Jurnal Desentralisasi dan Kebijakan Publik, 2020
Publication | 1 % |
| 20 | Sudarti Sudarti. "EVALUASI PENGATURAN DALAM PEMUNGUTAN RETRIBUSI DAERAH DI KABUPATEN LAMPUNG TENGAH", FIAT JUSTISIA, 2017
Publication | 1 % |

21

Ahmad Riyadh U. Balahmar. "167
IMPLEMENTASI KEBIJAKAN PARKIR
BERLANGGANAN DALAM MENUNJANG
PENDAPATAN ASLI DAERAH (PAD)
KABUPATEN SIDOARJO", JKMP (Jurnal
Kebijakan dan Manajemen Publik), 2016
Publication

<1 %

22

Nurul Istifadhoh. "PEMBERDAYAAN PEMUDA
KARANG TARUNA MELALUI SINAU BARENG
ADEMOS INDONESIA", Indonesian
Interdisciplinary Journal of Sharia Economics
(IJSE), 2020
Publication

<1 %

23

W Fistiningrum, R Harini. "The impacts of
mangrove ecotourism management on the
socio-economic conditions of people in
kulonprogo regency", IOP Conference Series:
Earth and Environmental Science, 2021
Publication

<1 %

24

Submitted to UIN Syarif Hidayatullah Jakarta
Student Paper

<1 %

25

Submitted to Catholic University of
Parahyangan
Student Paper

<1 %

26

Mirza Shahreza, Sarwititi Sarwoprasodjo, Hadi
Susilo Arifin, Dwi Retno Hapsari. "Komunikasi
Lingkungan Pengelolaan Sampah pada Bank

<1 %

Sampah di Tangerang Selatan", Jurnal Penelitian Komunikasi, 2020

Publication

27

Proceeding of LPPM UPN "Veteran" Yogyakarta Conference Series 2020 – Engineering and Science Series, 2020

Publication

<1 %

28

"Neue Dimensionen der Mobilität", Springer Science and Business Media LLC, 2020

Publication

<1 %

29

M Triyastono Taufik, Ujang Jamaludin, Ronni Juwandi. "PERAN PARTAI GOLONGAN KARYA DALAM MELAKSANAKAN PENDIDIKAN POLITIK", Pro Patria: Jurnal Pendidikan, Kewarganegaraan, Hukum, Sosial, dan Politik, 2019

Publication

<1 %

30

Mohammad Erdi Ferdiansyah, Arsiyah Arsiyah. "PERAN PEMERINTAH DAN KADER MASYARAKAT DALAM PEMBERDAYAAN MASYARAKAT UNTUK PENGOLAHAN SAMPAH", JKMP (Jurnal Kebijakan dan Manajemen Publik), 2014

Publication

<1 %

31

Riza Khoirur Roda`i, Novi Triana Habsari. "Kesenian Gembrungan Di Desa Kaibon Kecamatan Geger Kabupaten Madiun (Kajian Nilai-Nilai Kearifan Lokal Sebagai

<1 %

Pembelajaran Sejarah Lokal)", AGASTYA:
JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA,
2016

Publication

32

Novi Triana Habsari. "Makam Kuno Belanda (Kerkhof) di Kabupaten Ngawi dan Potensinya Sebagai Sumber Belajar Sejarah Lokal", AGASTYA: JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA, 2017

Publication

<1 %

33

Sudarmiani, Waini Astuti. "Pemberdayaan Ekonomi Keluarga Melalui Usaha Peningkatan Pendapatan Keluarga Sejahtera (UPPKS) (Studi Kasus di Desa Sukorejo Kecamatan Saradan Kabupaten Madiun)", EQUILIBRIUM : Jurnal Ilmiah Ekonomi dan Pembelajarannya, 2019

Publication

<1 %

34

Putra Pratama Saputra. "Peningkatan Kontrol Sosial Masyarakat Dalam Upaya Pencegahan Penyalahgunaan NAPZA", Society, 2017

Publication

<1 %

Exclude quotes Off

Exclude matches Off

Exclude bibliography Off